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ВОЛОНТЕРЫ ИЗ ИРЛАНДИИ 
ВНОВЬ В ОПОЧКЕ

Первый приезд волонтеров из Ирландии в Опо-
чецкую коррекционную школу-интернат состоял-
ся в августе прошлого года. Девятнадцать граждан 
этой далекой европейской страны прибыли в наш 
город с целью оказания практической помощи  ин-
тернату. За десять дней им удалось сделать нема-
ло: капитально отремонтированы изолятор, каби-
нет врача, два санузла, спальная комната. Кроме 
того, они выделили деньги на установку стеклопа-
кетов на двадцать окон и купили мебель в отремон-
тированную ими спальную комнату. За дни, прове-
денные в интернате, гости подружились с ребятами 
и пообещали приехать на следующий год. В следу-
ющий приезд они наметили капитально отремонти-
ровать пищеблок. 

Чтобы выполнить данное в прошлом году 
обещание, 6 августа из Ирландии прибы-
ли 17 волонтеров – представителей фонда 
«Дети России, Ирландия» и «Друзья Бело-
руссии». 

Откровенно говоря, закрадывалось со-
мнение, что за такой небольшой промежу-
ток времени, всего 8 дней (в субботу, 14 ав-
густа, гости убыли домой), они смогут выпол-
нить такой значительный объем строитель-
ных работ – капитальный ремонт пищебло-
ка. Но уже утром 11 августа были выложены 
кафелем полы и стены, установлены проемы 
дверей, новый потолок, спрятаны в стены не 
только коммуникации систем водоснабжения 
и отопления, но и два 100-литровых бойле-
ра системы горячей воды. Словом, работы по 
ремонту пищеблока на тот момент были вы-
полнены более чем на 80 (!) процентов. 

Особо надо отметить, насколько каче-
ственно и профессионально выполнены все 
без исключения работы. Как выяснилось поз-
же, каждый из ирландцев в совершенстве 
владеет  только одной строительной специ-

альностью. С учетом этого им и поручалось вы-
полнение тех или иных работ. 

Инструменты и строительные материалы, не-
обходимые для работы, гости из Ирландии приоб-
ретали сами за свой счет. К их большому удивле-
нию, в строительных магазинах Опочки купить мно-
гое из нужного для ремонта они не смогли, поэтому 
два раза пришлось ездить в Псков.  

Во время проведения ремонтных работ пи-
щеблока воспитанники школы-интерната находи-
лись на отдыхе в оздоровительном лагере. Во-
лонтеры не хотели уезжать домой, не повидав ре-
бят, со многими из которых они познакомились в 
свой первый приезд (12 волонтеров приехали вто-
рой раз). Руководство школы интерната сумело 

организовать эту встречу. Воспитанники 
подготовили для своих ирландских дру-
зей концертную программу, приняли уча-
стие в ремонтных работах. Ребята охотно 
рассказывали о своих увлечениях, а ир-
ландцы показывали фотографии своих 
детей и рассказали о своих семьях.

Уезжая, гости из Ирландии высказали 
намерение продолжить и в дальнейшем 
сотрудничество со школой-интернатом 
с целью создания комфортных условий 
для проживания и учебы детей.

Следует добавить, что ирландцы, 
кроме запланированного ремонта пище-
блока, приобрели туда новое оборудова-
ние, отремонтировали полы в учебном 
классе и установили новые входные две-
ри эвакуационного выхода.

Администрация Опочецкого района сообщает, 
что праздничные мероприятия в г. Опочке, 

посвященные Дню Государственного флага 
Российской Федерации, 

пройдут 22 августа 2010 г.

В пРОГРАмме 
пРАзДникА:

городской стадион
12.00 – Турнир по пляжно-

му волейболу, посвящённый 
Дню Государственного

флага РФ

Центр досуга и культуры
14.00 – Мультфильм (вход свободный) 

16.00 – Художественный фильм (вход свободный)
Проект Главного информационно-вычислительного 

Центра Министерства культуры Российской Федерации

Управление Загс 
опочецкого района Псковской области

15.00 – Торжественная церемония открытия ЗАГСа

советская площадь
18.00-21.00 – «Единый флаг – единая Россия!» 
Областная акция с участием лучших творческих 

коллективов, исполнителей и спортивных клубов области. 
Концерт лауреата, обладателя Гран-при международных
 и всероссийских конкурсов солдатской песни ансамбля 

«Голубые молнии» 76-й гвардейской Черниговской 
Краснознамённой десантно-штурмовой дивизии.

ЖилиЩно-КоММУнальное ХоЗЯЙство

на дворе вторая полови-
на августа. не за горами на-
чало отопительного сезо-
на. В какой стадии находят-
ся работы по подготовке ко-
тельных и теплотрасс, при-
надлежащих мУп «Тепло-
энерго», к предстоявшему 
зимнему отопительному се-
зону, мы попросили расска-
зать его директора Юрия 
викторовича МарКова.  

- Плановые работы по под-
готовке к отопительному се-
зону близятся к завершению. 
Наибольший объем работ вы-
полнен в котельной №2, кото-
рая снабжает теплом детский 
сад «Улыбка», гостиницу, жи-

лые дома, здания налоговой 
инспекции и педагогического 
колледжа.

Оборудование этой ко-
тельной старое и не менялось 
около тридцати лет. В настоя-
щее  время произведена заме-
на труб теплотрассы, установ-
лен новый котел (стоимостью 
порядка 500 тысяч рублей). 
Его проектная мощность вы-
работки тепловой энергии со-
ставляет 1,16 мегаватт в час, 
что позволит в помещениях 
вышеуказанных объектов под-
держивать надлежащую  тем-
пературу даже в самые лютые 
морозы.

Е. СтаСов.  

ПОДГОТОВКА  ЗАВЕРШАЕТСЯ

МЧС просит граждан сооб-
щать о любом случае возгора-
ния в лесах по короткому те-
лефонному номеру 112 (еди-
ный номер вызова экстренных 
служб). Как сообщила помощ-
ник руководителя ГУ МЧС Рос-
сии по Псковской области еле-
на САмУйлОВА, в большей 
степени обращение касается 
автомобилистов, проезжающих 
по дорогам мимо лесных мас-
сивов.

Звонок по телефонному но-
меру 112 является бесплат-
ным. Е.Самуйлова уточнила, 

что звонок будет поступать к 
дежурному непосредственно в 
муниципальное образование, в 
котором находится абонент. 

Напомним, с 9 августа на 
территории Псковской области 
введен режим чрезвычайной 
ситуации. Режим введен в свя-
зи с установившейся аномаль-
но жаркой пожароопасной пого-
дой, резким увеличением числа 
лесных и торфяных пожаров на 
территории Псковской области 
и соседних территориях Ленин-
градской, Смоленской и Твер-
ской областей.

МЧС просит граждан сообщать 
о случаях возгорания в лесах 

по телефону 112
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         ПрЯМаЯ линиЯ

ВОПРОС: Возмущает отношение к пациен-
там со стороны некоторых терапевтов. прихо-
дится выслушивать замечания, просто несовме-
стимые с врачебной этикой, которые и на здо-
ровье влияют не самым лучшим образом. Хоте-
лось бы, чтобы у нас, больных, был выбор, к 
кому пойти на прием. нельзя ли решить этот во-
прос и «не привязывать» нас к участковому?

ОТВЕТ:  Я вполне понимаю наших пациентов, 
но, к сожалению, в настоящее время изменить что-
либо в системе приема терапевтами невозможно, 
хотя и продекларировано, что пациент может вы-
бирать любого врача. Объясню ситуацию. Принцип 
участковости (структура и обязанности участковой 
службы)  подразумевает, что участковый врач от-
вечает за население своего участка. Если к одно-
му врачу пойдут на прием, а к другому не пойдут, 
то получится, что один будет работать сверх нагруз-
ки, другой такую же зарплату будет получать ни за 
что. Вот если бы оплата терапевта зависела от ко-
личества принятых пациентов и качества лечения, 
тогда выбор был бы оправдан. Еще раз повторюсь, 
при сложившейся системе участковости, имеющей 
свои недостатки, я не могу регулировать данный во-
прос. Если есть жалобы на конкретного врача, обра-
щайтесь по телефону или письменно, и мы будем 
разбираться. Могу заверить, что ни одна жалоба не 
останется без внимания.  

ВОПРОС:: Бывает сложно вызвать «скорую». 
к примеру, давление никаким путем не сбить. ле-
карства не помогают, очень плохо, звонишь, а 
диспетчер устраивает настоящий допрос.

и еще, почему на «скорой» нет достаточно-
го набора сердечных препаратов? приезжают 
только с сульфакамфокаином, от которого мне 
еще хуже.

ОТВЕТ: Диспетчер поступает совершенно пра-
вильно. Он обязан определиться, какая именно по-
мощь необходима больному и сориентировать бри-
гаду – к примеру: нужно ли брать аппарат ЭКГ. Рабо-
тать легче, когда заранее известно, что с больным. 
И здесь обид не должно быть. Диспетчер также мо-
жет посоветовать, что можно предпринять до при-
езда «скорой», чтобы не стало внезапно еще хуже. 

Большое количество вызовов идет по поводу 
повышенного давления. К сожалению, некоторые 
больные, страдающие хроническими сосудистыми 
заболеваниями, не понимают, что «скорая» не ре-
шает их проблем. Один укол может лишь временно 
улучшить состояние. Но это не лечение! Гипертоник 
должен лечиться длительно, постоянно наблюдать-
ся у своего участкового врача, который правильно 
подберет лекарство, заменит лекарство на другое в 
случае привыкания и т.д. Только так можно достиг-
нуть значительного улучшения состояния здоровья.

В отношении лекарственных препаратов ска-
жу следующее. На «скорой» имеется определен-
ный (утвержденный) перечень препаратов, которые 
вводятся в экстренных случаях. Предусмотреть за-
ранее реакцию каждого организма на какое-либо 
лекарство фельдшер не может. Есть аналоги, но 
иметь на каждую болезнь десяток препаратов мы 

не можем. Если же у вас непереноси-
мость отдельных лекарств, вы обяза-
тельно должны поставить в извест-
ность фельдшера «скорой», еще луч-
ше предупредить об аллергии на ле-
карства заранее через диспетчера.

Другая проблема, когда больной 
сам себя лечит. Он решает, что умнее 
врача, и сам себе назначает препара-
ты, наслушавшись рекламы или сове-
тов знакомых. Сплошь и рядом вра-
чи сталкиваются с ситуациями, ког-
да больные пытаются диктовать, что 
им следует назначить. Так не должно 
быть! Самолечение может обернуться 

бедой, и тогда уже никакой врач не поможет.

ВОПРОС: на основании какого документа ме-
дицинскую комиссию водителям автомобилей 
(автолюбителям) надо проходить до 60 лет раз в 
три года, а после 60 – раз в два года?

ОТВЕТ: Подробный перечень профессий для обя-
зательных медосмотров, периодичность медосмотров, 
где четко указано, что водители всех категорий, неза-
висимо от вида транспортного средства, проходят обя-
зательный медосмотр один раз в три года, приведен в 
приложении 2 к Приказу Минздрава №555 от 29.09.1989 
г. (его никто не отменял). В примечании к нему оговоре-
на иная периодичность прохождения меодосмотра во-
дителей: водители-профессионалы – инвалиды – 1 раз 
в год; водители, достигшие 55-летнего возраста (жен-
щины 50-летнего возраста) – 1 раз в 2 года; инвали-
ды Великой Отечественной войны, другие инвалиды 
из числа военнослужащих, инвалиды труда –1 раз в 2 
года; в отдельных случаях, при наличии медицинских 
показаний срок переосвидетельствования сокращает-
ся, но не менее чем до одного года. Эти сроки установ-
лены не просто так. Цель одна – предупреждение трав-
матизма и ДТП. Дело в том, что с возрастом развива-
ются различные заболевания, которые снижают реак-
цию, концентрацию внимания, подвижность суставов и 
могут вызвать неконтролируемые состояния. Получе-
ние медсправки – услуга платная. 

Как удалось выяснить у сотрудников ГАИ, води-
тель обязан  предъявлять медсправку при прохожде-
нии техосмотра транспортного средства. А водители, 
имеющие в правах отметку об ограничениях по состо-
янию здоровья, должны постоянно возить медсправ-
ку с собой.

ВОПРОС: Тем, кто проходит медкомиссию, то 
есть приходит к врачу только за отметкой о том, 
что он здоров (например, поступающим в учеб-
ные заведения), приходится выстаивать огром-
ные очереди, причем сидеть в коридоре у кабине-
та, например, на прием к терапевту, рядом с боль-
ными (чихающими и кашляющими). Без очереди 
не пропускают. и получается, что за оплаченную 
справку надо претерпеть немало неудобств и по-
тратить уйму времени. нельзя ли как-то урегули-
ровать этот вопрос?

ОТВЕТ: Нет, нельзя. Дело в том, что оказание 
платных услуг согласно Положению (а прохождение 
медосмотров – услуга платная) должно осуществлять-
ся врачами во время, когда они не заняты по основ-
ной должности. Льготы (прием вне очереди) установ-
лены Минздравом для отдельных категорий граждан, 
например, участников Великой Отечественной войны.

Установить отдельный день для тех, кто прохо-
дит медосмотры, также невозможно. Тем, кто дол-
жен пройти медосмотр, можно лишь посоветовать за-
ранее поинтересоваться, в какие часы принимает тот 
или иной специалист, и подойти к концу приема, что-
бы не сидеть в очереди. Надо учитывать, что врачи 
принимают в разное время, некоторые даже не каж-
дый день, поэтому за один день вряд ли удастся пока-
заться всем специалистам. На прохождение медосмо-
тра может потребоваться два-три дня.  

На вопросы наших читателей отвечает 
главный врач Опочецкой центральной районной больницы 
Федор Михайлович СтепаНОв.

У КОГО ЧТО БОЛИТ...
ВОПРОС: какие виды платных услуг оказы-

вает ЦРБ?

ОТВЕТ: Перечень платных услуг имеется в не-
мой справке, помещенной на стене регистратуры в 
поликлинике, там же указана и стоимость этих видов 
услуг. На платные услуги имеется лицензия. 

ВОПРОС: могут ли в нашей больнице зако-
дировать от алкоголизма?

ОТВЕТ: Нет. Эта услуга не обозначена в меди-
цинской практике государственного здравоохране-
ния. Оказывают ее в основном частнопрактикующие 
специалисты. 

Мы только можем снять алкогольную интоксика-
цию после запоя. Эта услуга платная. 

ВОПРОС: Будут ли ремонтировать терапию?

ОТВЕТ: На капитальный ремонт терапии тре-
буются значительные средства. В настоящий мо-
мент формируются районный и областной бюдже-
ты. Администрация района предпринимает усилия 
по включению данного объекта в план на 2011 год.

ВОПРОС: нет ли договоров между районны-
ми больницами по поводу приема узкими специ-
алистами (лор, уролог, эндокринолог), или надо 
обязательно ехать в псков (там бывают огром-
ные очереди)? 

ОТВЕТ: Таких договоров нет. Опочецкая ЦРБ 
является межрайонной по определенным специа-
лизациям, что закреплено специальными распоря-
жениями Государственного комитета по здравоох-
ранению и фармации Псковской области и страхо-
вой компании. Мы оказываем помощь в стационаре 
жителям Красногородского района по хирургии, ин-
фекционным болезням, гинекологии и родовспомо-
жению. Других договорных обязательств у нас нет.

В принципе, согласно положению обязательного 
медицинского страхования, пациент из любой точ-
ки России, имеющий страховой медицинский полис, 
может обратиться к любому врачу любого медицин-
ского учреждения и ему обязаны оказать медицин-
скую помощь.

Другой вопрос – направление на консультацию. 
Оказание консультативной помощи – прерогатива 
областных учреждений здравоохранения.

ВОПРОС: куда деваются наши врачи? Ходят 
слухи, что у нас недавно уволились сразу три 
врача. правда ли это?

ОТВЕТ: Пока уволился один врач, А.М.Буянов, 
по причинам личного характера.

ВОПРОС: Говорят, что в Опочке скоро закро-
ют роддом, потому что некому рожать. правда 
ли это?

ОТВЕТ:  Скажу так: роддом в Опочке могут за-
крыть, когда не будет специалистов. Сейчас у нас 
работают два акушера-гинеколога пенсионного воз-
раста. 

ВОПРОС: В районной газете несколько лет 
назад писали, что от района учатся в медвузах 
стипендиаты. куда они все делись? 

ОТВЕТ заместителя главы администрации 
района В.и.пОлУляХА: Из всех стипендиатов за-
кончил обучение только один юноша, который бу-
дет с этого года работать в стоматологии в качестве 
врача-интерна. К сожалению, остальные стипенди-
аты не выдержали соблазнов большого города и 
были отчислены из числа студентов. Деньги, потра-
ченные на их обучение, в районную казну родителя-
ми были возвращены. 
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11 августа в ходе рабочей 
поездки губернатор Псковской 
области Андрей Турчак побы-
вал в Дедовичской районной 
больнице, где прошла встре-
ча с руководителями государ-
ственных и муниципальных 
учреждений здравоохранения. 
На ней присутствовали заме-
ститель губернатора Юрий 
Демьяненко, зампредседате-
ля Госкомитета по здравоох-
ранению и фармации Наталья 
Иванова.

Целью очередной встречи 
стала презентация дополнен-
ной версии проекта закона о 
новой системе оплаты труда 
бюджетников Псковской обла-
сти. Андрей Турчак особо под-
черкнул, что сегодняшнее ме-
роприятие проводится в пер-
вую очередь для того, чтобы 
развеять мифы, сложившиеся 
вокруг законопроекта.

«Два месяца продолжа-
ется работа по обсуждению 
проекта закона о новой систе-
ме оплаты труда, прошло бо-
лее 150 собраний. За это вре-
мя базовая редакция зако-
на существенно изменилась», 
– подчеркнул во вступитель-
ном слове губернатор, отме-
тив, что документ уже обсуж-
дался с профсоюзными орга-
низациями, в том числе здра-
воохранения.

Он также сообщил, что на 
текущей неделе запланиро-
вана еще серия встреч по об-
суждению данного проекта за-
кона, а на следующей неделе 
состоится его рассмотрение с 
участием руководителей пар-
тий, представленных в Псков-
ском областном Собрании. За-
тем проект снова представят 
профсоюзам, после чего он 
будет внесен на рассмотре-
ние депутатов областного Со-
брания. «Закон должен начать 
работу с 1 января 2011 года», 
– сказал Андрей Турчак.

Заместитель главы реги-
она Юрий Демьяненко сооб-
щил, что по итогам предше-
ствующих обсуждений от кол-
лективов медучреждений по-
ступило 54 протокола и мно-
гие высказанные предложения 
учтены в дополненной версии 
проекта. 

Вместе с тем, и это он осо-
бо подчеркнул, представляе-
мый проект не является окон-
чательным. Новые предложе-
ния будут приниматься до вне-

сения законопроекта в област-
ное Собрание.

Юрий Демьяненко особо 
подчеркнул, что закон наце-
лен на устранение существую-
щих сегодня недостатков в на-
числении заработной платы.

«Важно, чтобы врач-
интерн получал больше, чем 
сторож в медучреждении. На-
пример, в областной больнице 
работник, который открывает 
шлагбаум, получает 4 тыс. 330 
рублей, а врач-интерн – 4 тыс. 
400 рублей. Вот это несоот-
ветствие закон и будет устра-
нять», – пояснил заместитель 
губернатора и сообщил, что 
после принятия закона врач-
интерн будет получать не ме-
нее 8 тыс. рублей.

Юрий Демьяненко расска-
зал собравшимся, что по но-
вой системе оплата труда  
формируется из суммы долж-
ностного оклада, персональ-
ной надбавки, компенсацион-
ной и стимулирующих выплат. 
В рамках персональных вы-
плат специалисты будут по-
лучать надбавки за квалифи-
кацию, ученые степени – все-
го около 9 видов поощрений. 
В компенсационные выплаты 
(11 видов), которые предпо-
лагают оплату за сложность и 
за работу с вредными матери-
алами, будет также заложена 
доплата до минимального раз-
мера оплаты труда.

Замгубернатора также со-
общил, что три вида стимули-
рующих выплат будут опре-
деляться в каждом учрежде-
нии самостоятельно, согла-
совываться с коллективами и 
профсоюзами, но все они, по 
его словам, должны включать 
премиальные выплаты по ито-
гам работы, выплаты за интен-
сивность и за отличное каче-
ство работы.

«Заработная плата без 
учета стимулирующих вы-
плат, персональных надбавок 
не может быть ниже зарплаты, 
выплачиваемой работнику до 
введения нового закона», — 
особо отметил Юрий Демья-
ненко.

Он также выразил надеж-
ду на то, что во всех муници-
палитетах главы смогут при-
нять решение о введении дан-
ной системы оплаты в район-
ных учреждениях здравоохра-
нения.

Pskov.ru

Андрей Турчак встретился 
с руководителями учреждений 

здравоохранения области

В конце июля в Матюш-
кине проводились работы по 
благоустройству территории. 
Инициатором субботника вы-
ступила администрация сель-
ского поселения. Чтобы при-
влечь к этому мероприятию 
жителей, представители мест-
ной власти развесили объяв-
ления. И население откликну-
лось на это предложение.

Люди работали дружно. На 
славу потрудились и взрослые, 
и дети, и местная молодежь. 
Благодаря стараниям и усили-
ям всех этих людей территория 
деревни преобразилась.

Теперь недавно выкопан-
ный пожарный водоем в цен-
тре Матюшкина окружен кра-
сивым деревянным забором. 
Работы по его строительству 
и покраске велись в течение 
четырех дней. Рядом уста-
новлены скамеечки для отды-
ха. Чуть в стороне – столик со 
скамеечками.

После завершения работ 
по благоустройству деревни 
администрация сельской во-
лости поблагодарила всех, кто 
принимал участие в субботни-
ке. Особо были отмечены са-
мые активные: В.Н. и И.М. За-
потичные, В.Я.Сайнес, С.В. и 
Н.А.Михайловы, А.В.Ефимо-
ва, В.Н.Белов, В.И.Степанов, 

И.В.Бодунов, М.Н.Степанова и 
дачники-пенсионеры из Санкт-
Петербурга. Дети же получили 
небольшой подарок – мороже-
ное.

Работники администрации 
волости предложили прово-

дить подобные мероприятия 
и впредь. И жители деревни 
поддержали эту инициативу. 
Они также выразили свое по-
желание относительно даль-
нейшего благоустройства на-
селенного пункта. Так, одной 
из волнующих людей проблем 
оказался вопрос о сгоревшем 
семь лет назад магазине, ко-
торый принадлежит Опочец-
кому райпо. То, что осталось 
от него после пожара, дале-
ко не красит Матюшкино. Эта 
ситуация требует определен-
ного решения: либо восстано-
вить здание, либо снести и по-
строить на его месте детскую 
площадку.

Однако это не так просто. 
В настоящий момент выясня-
ется, не является ли это зда-
ние историко-культурным ар-
хитектурным памятником. 
Именно от этого зависит его 
дальнейшая судьба.

ЛЮДИ ПОДДЕРЖАЛИ ИНИЦИАТИВУ
АДМИНИСТРАЦИИ ВОЛОСТИ

слУЖБа 01

В ОГНЕ ПОГИБ ЧЕЛОВЕК
Ранним утром в воскресенье на пульт дежурного пожар-

ной части поступило сообщение о пожаре в многоквартир-
ном жилом доме, расположенном по адресу: улица Желез-
нодорожная, 6. прибывшие пожарные ликвидировали воз-
горание, очаг которого находился в одной из квартир дома. 
проживавший там гражданин Т., 1939 года рождения, скон-
чался от отравления продуктами горения. Дому нанесен ма-
териальный ущерб. причина пожара устанавливается.  

как сообщили в пожарной части, за минувшую неделю 
пожарные караулы совершили несколько выездов на туше-
ние лесных пожаров.

Е. СтаСов.  
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Размышления в день праздника

ПРОСВЕТ

Уважаемые читатели!  Просим вас не использовать эту страницу для хозяйственных целей и не выбрасывать.

ДВУНАДЕСЯТЫЕ 
ПРАЗДНИКИ ОСЕНИ

28 августа (15 августа ст. ст.) – Успение пре-
святой Владычицы нашей Богородицы и присно-
девы марии.

Праздник Успения – «богородичная Пасха». Ког-
да Пресвятая Богородица завершила свой земной 
путь, Ее, как поет Церковь, «гроб и смерть не удер-
жали». Так же, как и Ее Божественный Сын, Она вос-
кресла и взошла на небо, приняв власть, высшую 
власти архангелов – и стала с тех пор всесильной 
заступницей страждущего земного человечества, 
«взысканием погибших» и Покровом.

21 сентября (8 сентября ст. ст.) – Рождество 
пресвятой Владычицы нашей Богородицы и 
приснодевы марии.

Рождество Богородицы – первый праздник после 
церковного новолетия, отмечаемого 14 сентября (1 
сентября ст. ст.). Таким образом, годичный круг дву-
надесятых праздников начинается с воспоминания 
о рождении на свет Девы Марии – будущей Пресвя-
той Богородицы – и завершается воспоминанием об 
окончании Ее земной жизни (Успении). Таково цер-
ковное восприятие времени, и так в самом движении 
временных циклов открывается смысл этого празд-
ника, который Церковь сравнивает с утренней зарей, 
вслед за которой восходит Солнце Правды.

27 сентября (14 сентября ст. ст.) – Воздвиже-
ние Честного и Животворящего креста Господня.

Крестовоздвижение – воспоминание об одном из 
наиболее переломных событий в истории человече-
ства. В IV веке от Р.Х. император Константин, укре-
пленный свыше явлением Креста, одержал победу в 
гражданской войне, принял власть над Римской им-
перией и утвердил христианство, прежде беспощад-
но истребляемое римской властью, в качестве госу-
дарственной религии империи. С этого момента и на-
чалось то, что мы называем историей христианско-
го мира.

Вскоре после «христианской революции» Кон-
стантина его мать, св. царица Елена, нашла в одном 
из подземелий Иерусалима тот самый Крест, на ко-
тором был распят Господь. С тех пор воздвиженный 
для поклонения Крест Господень стал одной из вели-
чайших христианских святынь. После гибели христи-
анской Византийской империи Крест был вновь поте-
рян – остались лишь его частицы, хранимые в мона-
стырях и храмах по всему миру.

Так христианская государственная идея с первых 
дней своего становления нашла себя в идее Креста 
– и Крест стал судьбой православной империи, и с 
Креста ей было уже не сойти.

возлюбленные! Святые отцы говорят, что 
в жизни христианина бывают и свой Фавор, гора 
преображения, то есть встреча с Господом, и 
своя Голгофа, то есть крест и страдания.

Фавор – это моменты неземного блаженства 
и восторга!

Для чего же у человека бывают такие момен-
ты? Для того, чтобы христианская душа, пере-
жившая это состояние, потом спокойно приняла 
бы свою Голгофу, которая нам необходима для 
того, чтобы выкорчевать из наших сердец стра-
сти и пороки.

Будем же стараться, возлюбленные, ближе 
быть к Господу, тогда нам не будет страшна и 
Голгофа. Да воссияет и нам, грешным, свет Го-
сподень!

Схиигумен Савва, 
псково-печерский старец.

«Что мне рай? Я и сейчас в раю – главное, что Ты на 
свете есть», – так пережил свою встречу с Богом извест-
ный современный духовный поэт иеромонах Роман, и это 
ощущение «рая прежде рая», Царства Божьего «здесь и 
сейчас» (в мгновенном ослепительном проблеске) явля-
ется основным духовным содержанием праздника Пре-
ображения.

Конечная цель христианского пути – «жизнь будущего 
века». Однако глубоко ошибаются те, кто считает христиан-
ство религией с исключительно загробным устремлением, 
и те, кто считает будущую жизнь чем-то наподобие «ухо-
да на пенсию» после суетливых трудовых будней нынеш-
него нашего существования. Нет, те, кто превратил свою 
жизнь в беспросветную череду серых будней – тот и в Веч-
ности останется в этой серости и беспросветности. Свя-

ГОСПОДНЕ
«Господи, во свете лица твоего 

пойдем и о имени твоем 
возрадуемся вовеки».

тые подвижники говорили, что тот, кто не увидел Бога в 
этой жизни, тот не увидит Его и в будущей.

Поэтому будем искать в своей жизни просвет Пре-
ображения. Бог каждому дает этот просвет, проблеск 
зари Вечности – но не каждый его видит. Нам некогда, 
у нас дела, у нас свои планы, свои мечты – «лучезар-
ные мечты о жратве», как говорил один из героев Дже-
ка Лондона. Мы можем и не отрицать Бога – но нам не-
когда с Ним разговаривать. Но будем помнить слова 
Евангелия: «камень, который отвергли строители, 
тот самый сделался главою угла». Именно то, что ка-
жется нам второстепенным, необязательным, «несроч-
ным» (Бог вообще очень нетороплив) – именно это на 
поверку оказывается главным. Тем самым спаситель-
ным просветом, в котором открывается единственный 
смысл нашей жизни.

Геннадий 
ШоСтацкий.

        Христианская мудрость

ОТ МЕНЯ ЭТО БЫЛО
(Из духовного завещания прп. Серафима вырИц-

кОГО – Божье напутствие человеческой душе)
Думал ли ты когда-нибудь, что все, касающее-

ся тебя, касается одинаково и Меня? Ибо касающее-
ся тебя касается зеницы ока Моего. Ты дорог в очах 
Моих, а потому для Меня составляет особую отраду 
воспитывать тебя.

Когда искушения восстанут на тебя, если враг придет, 
как река, Я хочу, чтобы ты знал, что от Меня это было. Я – 
Бог, располагающий твоими обстоятельствами. Ты не слу-
чайно оказался на своем месте: это то самое место, кото-
рое Я тебе предназначил.

Находишься ли ты в денежных затруднениях? – От 
Меня это было. Я хочу, чтобы ты прибегал ко Мне и был бы 
в зависимости от Меня. Мои богатства неистощимы, Я хочу, 
чтобы ты убеждался в верности Моей и Моих обетований.

Переживаешь ли ты ночь скорби? – От Меня это было, 
Я – Муж скорбей, изведавший болезни, Я допустил это, что-
бы ты обращался ко Мне и мог бы найти утешение вечное.

Обманулся ли ты в друге своем? – От Меня это было. 
Я допустил этому разочарованию коснуться тебя, чтобы 
ты познал, что лучший друг твой – это Господь.

Разрушились планы твои? Поник ли ты душой и 
устал? – От Меня это было. Ты создал свои планы и при-
нес их Мне, чтобы я благословил их; но Я хочу, чтобы 
ты предоставил  Мне распоряжаться твоими обстоятель-
ствами, – тогда ответственность за все будет на Мне.

Мечтал ли ты совершить какое-то особое дело для 
Меня, а вместо того слег на одр болезни и немощи? – 
От Меня это было. Когда ты был погружен в дела, Я не 
мог привлечь твои мысли к Себе, а Я хочу научить тебя 
самым глубоким мыслям Моим. Одни из лучших сорат-
ников Моих суть те, которые отрезаны от внешней дея-
тельности, чтобы научиться им владеть оружием непре-
станной молитвы.

Призван ли ты неожиданно занять трудное и ответ-
ственное положение? – Иди, полагаясь на Меня, Я вве-
ряю тебе эти трудности.

Помни, что всякая помеха есть Божие наставление. 
Всякое жало притупляется, если ты научишься во всем 
видеть Меня, что бы ни коснулось тебя. А потому по-
ложи на сердце все слова, которые Я объявил тебе се-
годня, – от Меня это было, ибо это не пустое слово для 
тебя, но это жизнь твоя.

ДУХОВНАЯ ПОЭЗИЯ
                                 Ф.И.тютчев
                     *     *     *
Не плоть, а дух растлился в наши дни,
И человек отчаянно тоскует…
Он к свету рвется из ночной тени
И, свет обретши, ропщет и бунтует.

Безверием палим и иссушен,
Невыносимое он днесь выносит…
И сознает свою погибель он,
И жаждет веры – но о ней не просит…

Не скажет ввек, с молитвой и слезой,
Как ни скорбит пред замкнутою дверью:
«Впусти меня! Я верю, Боже мой!
Приди на помощь моему неверью!..»
     


